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рАЗВИТИе

Развитие

Мэрия Краснодара примет участие в разра-
ботке Краснодарской агломерации, создание 
которой предусмотрено стратегией соци-
ально-экономического развития Кубани до 
2030 года. Также свою роль в ее создании 
должно сыграть руководство республики 
 Адыгея, поскольку на юге агломерация Крас-
нодара расширяется именно в ее направле-
нии. Мэр краевого центра евгений первышов 
заявил, что для успешной реализации проекта 
нужно создать соглашение, учитывающее ин-
тересы всех сторон: в будущем это позволит 
избежать споров между муниципалитетами и 
регионами. Эксперты говорят, что создание 
агломерации еще больше усилит привлека-
тельность Краснодара как центра притяжения 
для окружающих его населенных пунктов, 
но может привести к росту нагрузки на его со-
циальную инфраструктуру.

впервые о создании концепции агломерации 
Краснодара мэрия города публично заявила на Меж-
дународном форуме в Сочи в феврале 2018 года. 
А  недавно о ней заговорили вновь  — уже как о 
проекте, который должен быть реализован в бли-
жайшие годы. Как пояснили в администрации горо-
да, эта концепция входит в Стратегию социально- 
экономического развития Кубани до 2030 года. 
Стратегию разрабатывали больше года, и ее целью 
было усилить экономические связи между террито-
риями Краснодарского края. При этом, как заявлял 
губернатор вениамин Кондратьев, власти исходили 
из того, что эти связи и агломерации и так уже су-
ществуют, поэтому основная задача  — система-
тизировать их и сделать более эффективными. 
в  частности, один из показателей, который регион 
должен достичь в рамках стратегии,— рост вРП края 
к 2030 году до 5 трлн руб. (сейчас, по данным мин-
экономики края,— около 2,4 трлн руб.), а также рост 
зарплат на Кубани на 80% в ближайшие десять лет. 
Также в администрации региона считают, что объеди-
нение территорий в агломерации повысит интерес со 
стороны инвесторов и вообще бизнеса, поскольку это 
частично снизит бюрократические барьеры.

Краснодарская агломерация станет одной из 
семи экономических зон, которые должны быть 
созданы в Краснодарском крае в рамках Страте-
гии-2030. Помимо краевого центра она будет вклю-
чать в себя Динской и Северский районы, Горячий 
Ключ, а также часть Тахтамукайского и Теучежского 
районов соседней Республики Адыгея. При этом, 
по  словам мэра Краснодара Евгения Первышова, 
фактически агломерация, объединяющая эти терри-
тории в единое экономическое целое, существует уже 
сейчас. Краснодар является экономическим центром 
края, и естественно, что прилежащие территории от 
него зависят. Однако то, какие формы она примет, 
пока не очень понятно. Как отметил глава Горячего 
Ключа иван Федоровский, важно, чтобы при этом 

учитывались общие интересы: в противном случае 
успешного совместного развития не получится.

сБлижаться, но остоРожно
в мэрии Краснодара признают, что объединение 

в рамках агломерации с Динским районом и Горячим 
ключом не потребует привлечения каких-либо адми-
нистративных ресурсов  — достаточно определить 
общие задачи. «По  сути, агломерация уже существу-
ет. Те  транспортные и  логистические потоки, которые 
се годня есть между Северским, Динским районами, 
Горячим Ключом и  Краснодаром, сложились истори-
чески. Краснодар является крупным торговым центром. 
К  нам из  соседних районов приезжает население со-
вершать покупки, отдыхать и работать. Существует так 
называемая трудовая миграция: работу в  Краснодаре 
легче найти, потому что больше рабочих мест, зарпла-
ты выше, чем в районах, да и престижнее»,— заявил 
мэр Краснодара Евгений Первышов.

По-другому дело обстоит с прилежащими к Крас-
нодару районами Адыгеи. По данным администрации 
краевого центра, каждый день в город въезжает 20 тыс. 
машин через яблоновский мост и около 50 тыс.  — че-
рез Тургеневский. Однако, по словам господина Первы-
шова, несмотря на уже имеющиеся тесные связи между 
 Адыгеей и Краснодарским краем, это два отдельных 
субъекта РФ со своей политикой и экономикой, поэтому 
развитие агломерации должно идти в выгодном для обеих 
сторон русле. «вспомним, как действует экономическое 
пространство в Европе: там есть соглашения между стра-
нами, что вы  можете произвести  столько-то  продукции, 
построить  столько-то  жилья  и т. д.  Это все прописано, 
и  все эти правила соблюдают. Похожим образом может 
быть реализована и наша агломерация — так, чтобы все 
от этого выиграли»,— рассуждает господин Первышов.

По словам генерального директора inFoLine ивана 
Федякова, зависимость Краснодара и Адыгеи похожа 
на агломерации Москвы и Санкт-Петербурга. в столич-
ных городах действуют жесткие ограничения в части 
жилой застройки, и в Краснодаре власти в последние 
пару лет также резко сокращают объемы строительства: 
в 2017 году мэрией города было выдано на 42% меньше 
разрешений на строительство, чем в 2016-м. При этом 
Московская и ленинградская области ак тивно  застра-
иваются и естественным образом становятся агломе-
рацией Москвы и Санкт-Петербурга. Похожую роль вы-
полняют и населенные пункты Тахтамукайского района: 
аул Новая Адыгея и поселок яблоновский. люди селятся 

там, потому что там дешевле жилье, а, по сути, живут 
в  Краснодаре  — ездят туда на работу, водят детей в 
краснодарские детские сады и школы.

Евгений Первышов считает аналогию с Москвой 
неверной. «Понятно, как была реализована агломера-
ция в Москве: там просто все территории сразу с ней 
объединили. у нас такое невозможно»,— прокоммен-
тировал мэр.

управляющий партнер компании «Финансовый и 
организационный консалтинг» Моисей Фурщик сооб-
щил, что межрегиональные агломерации в России — 
очень редкий случай, так как обычно крупные города 
располагаются в глубине территории своих субъектов 
РФ. «Тем не менее у нас в стране есть несколько подоб-
ных примеров, хотя ни один из них не является полным 
аналогом ситуации с Краснодарской агломерацией. 
Помимо Москвы и Санкт-Петербурга можно назвать 
Магнитогорск (Челябинская область)  — этот город 
с населением 418 тысяч человек расположен рядом 
с границей башкирии. Поэтому считается, что в его 
агломерацию входит Абзелиловский район Республики 
башкортостан»,— рассказал Моисей Фурщик.

Еще один пример, по словам эксперта, это агло-
мерация Кавказских Минеральных вод, куда помимо 
городов и районов Ставропольского края входят части 
территорий Кабардино-балкарии (включая Нальчик) 
и Карачаево-Черкесии, хотя сами города за пределы 
своего субъекта федерации явным образом не выхо-
дят. Для управления этой территорией довольно долго 
существовала даже специальная структура, созданная 
на федеральном уровне: администрация Кавказских 
Минеральных вод. Однако ее полномочия и эффек-
тивность, по словам Моисея Фурщика, были не совсем 
очевидны, поэтому она была упразднена.

Как заявил Евгений Первышов, говорить о конкрет-
ных шагах по сближению Краснодара и Адыгеи пока 
рано. По его мнению, сперва должен быть разработан 
взвешенный документ, определяющий обязанности 
сторон в рамках реализации проекта агломерации. 
в  первую очередь развитию отношений между двумя 
субъектами будет способствовать строительство нового 
яблоновского моста на смену старому двухполосно-
му  — этот проект планировалось реализовать много 
лет назад, однако в связи с кризисными явлениями в 
экономике он был заморожен. По словам господина 
Первышова, когда мост будет построен, это даст рез-
кий толчок развитию Тахтамукайского района Адыгеи, 
однако усилит нагрузку на социальную инфраструктуру 

Краснодара. «Не  секрет, что сегодня часть краснодар-
цев, которые не могут приобрести жилье в Краснодаре, 
покупают его в Тахтамукайском районе. имея городскую 
прописку, они просто там проживают, при этом ездят 
в  Краснодар, пользуются инфраструктурой, школами, 
садиками, детей сюда привозят. Это приветствуется. 
Это хорошо, и мы друг другу идем навстречу, но здесь, 
считаю, должны поработать специалисты в области эко-
номики, потому что мы разные субъекты, у нас разные 
бюджеты и каждый субъект должен бороться в первую 
очередь за благосостояние своего населения»,— объяс-
нил мэр Краснодара, уточнив, что дублер яблоновского 
моста городу нужен, но в данный момент его строитель-
ство не является первоочередной задачей.

в правительстве Адыгеи тоже пока не сообщают 
никакой конкретики относительно развития агломера-
ции. хотя в целом согласны с тем, что регионам нужно 
объединять усилия по развитию инфраструктуры и 
совместному лоббированию общих интересов на феде-
ральном уровне.

планы на выРост 
Что Даст кРасноДаРУ созДание аГломеРации МихАил луКАшОв

«снаЧала РазРаБатывается 
стРатеГия Развития аГломеРации. 
затем соответствУющие РеГионы 
и мУниципалитеты УЧитывают 
эти РазРаБотки в соБственных 
стРатеГиях и пРоГРаммах, 
а клюЧевые положения 
закРепляются в соГлашении 
межДУ сУБъектами феДеРации. 
конеЧно, такие соГлашения 
не являются ДостатоЧно 
жесткими с тоЧки зРения 
выполнения, но они заДают 
пУБлиЧнУю РамкУ» грАнИцы КрАснОдАрА прОдОЛжАюТ рАсШИряТься, пОЭТОМУ АгЛОМерАцИя БУдеТ УВеЛИчИВАТься И ЗА счеТ ТеррИТОрИй, ВХОдящИХ В черТУ гОрОдА
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